

UNIVERSIDAD DE TALCA

Ex alumnos se reúnen en Campus Lircay

- La primera cita masiva se realizará el sábado 28 de octubre y se enmarca en las actividades del 25° aniversario de esta Casa de Estudios Superiores.
- La vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo, indicó que este encuentro se realiza con el fin de fortalecer el sentido de pertenencia de los egresados con su Universidad y renovar lazos y vínculos con quienes han sido parte importante de nuestra historia institucional. (Pág.7)



Crece patrimonio cultural de la Universidad

“Chile” se denomina el nuevo mural que la Universidad de Talca inauguró en la sala “Emma Jauch” del Centro de Extensión “Pedro Olmos Muñoz”, en la Casa Central.

Su autor, el artista Claudio di Girólamo, junto a autoridades universitarias, participó en la inauguración de esta obra que cubre unos 70 metros cuadrados y cuya temática se centra en un recorrido por los paisajes de nuestro país de norte a sur, por las etnias desde la cultura Chinchorro hasta la Selknam y por los personajes “constructores” de Chile.

Di Girólamo señaló que para observar un mural como “Chile” es preciso detenerse con paciencia para comprenderlo, pues se intentó crear algo “contudente”.

En este sentido, el autor apuntó a la crítica que hoy se hace a los jóvenes y su supuesta desidia frente a este tipo de obras y señaló que “somos muy ignorantes, porque ellos no están ahí, donde nosotros queremos que estén, pero están en otra parte, creando los nuevos valores”, y agregó que “es mentira que son light, es mentira que quieren el dinero o la situación social”. (Pág. 8)

Destacados

Taller agroalimentario congrega a expertos internacionales

Con la asistencia de la subsecretaria de Agricultura, María Cecilia Leiva, la Facultad de Ciencias Agrarias inauguró esta cita abocada a debatir acerca las exigencias que imponen los mercados, que entre sus invitados cuenta con representantes de la FAO.

Pág. 5

Analizarán las perspectivas de cambio en la Justicia Civil chilena

Más de un centenar de personas, entre profesores, abogados, y estudiantes de Derecho, se reunirá en el Salón “Diego Portales”, en el seminario internacional “Pensando una nueva justicia civil”.

Pág. 6

Más de 30 mil personas visitaron la Feria del Libro

La organización del evento celebró el éxito del evento literario más grande de la Región del Maule, al que asistieron unas cinco mil personas diariamente para encontrarse con la lectura y disfrutar del teatro, poesía, danza, cine y tertulias.

Pág. 8

DIRIGIDOS POR MIRTA BUSTAMANTE Y GUILLERMO CARDENAS

Coros de la Universidad cosechan grandes éxitos en Viña del Mar y Cusco

■ El grupo que representó a nuestra Casa de Estudios en la ciudad jardín trajo consigo el primer lugar de un festival nacional, en tanto que el Coro de Cámara recibió el importante reconocimiento de otras agrupaciones latinoamericanas en Perú.

Los coros de la Universidad de Talca están festejando el logro de importantes reconocimientos, tras participar en encuentros fuera de nuestra ciudad y el país.

El Coro de Niños, dirigido por la profesora Mirta Bustamante, alcanzó el primer lugar en el Festival de Coros Infantiles de Valparaíso, en tanto que el Coro de Cámara tuvo un amplio reconocimiento de directores corales latinoamericanos, en el VII Festival Internacional de Coros, celebrado en Perú.

La directora del grupo infantil, quien además encabeza la Escuela de Música de nuestra Corporación, Mirta Bustamante, señaló que “siempre estamos mostrando un alto nivel, representando a la Universidad y a la ciudad con un alto nivel y cosechando buenas opiniones”.

A su juicio, esto no se logra, sino con una larga trayectoria y un intenso trabajo que se desarrolla con estos coros, y “con una institución, como nos sucede a nosotros, que tenemos la suerte de tener el respaldo de la Universidad de Talca que nos promueve, nos integra en sus programas de difusión, que nos apoya financieramente y nos facilita al personal

profesional”.

Tras el éxito logrado en el certamen de la Quinta Región, donde el Coro de Niños se presentó en los teatros municipales de Valparaíso, Viña del Mar y algunas iglesias, entre el 2 y el 4 de octubre, la profesora Bustamante señaló que actualmente “tenemos una evaluación muy positiva”.

En este sentido, añadió, la agregada cultural de Ecuador, Sonia Noboa, quien asistió junto a los coros de ese país como invitados especiales, expresó que esta agrupación es “de lo mejor que se puede ver en Latinoamérica y del cual países como el suyo podrían aprender muchísimo”.

El Coro de Niños de la Universidad de Talca viajó con 35 de sus 40 integrantes, acompañados por su directora y por la profesora Cecilia Barrios, a cargo del piano.

CUSCO: UN SIGNIFICADO ESPECIAL

El director del Coro de Cámara de nuestra Universidad, Guillermo Cárdenas, señaló que la participación en el VIII Festival Internacional de Coros en el Cusco, tiene una gran importancia para él, pues ejerció durante casi toda la



El Coro de la Universidad de Talca durante su presentación en Perú.

década de los 70 en Perú.

El académico trabajó en el Conservatorio Nacional de Música del Perú y fue director del Coro Nacional de ese país. Además, creó la carrera de Dirección Coral en la Universidad de San Marcos

“Este viaje para mí tiene un significado muy especial”, porque muchos de los directores de ese país fueron alumnos suyos, señaló Cárdenas, además de la relevancia que tiene el dar a conocer la labor del coro, explicó.

Al encuentro internacional, en el cual el maestro Cárdenas y su grupo coral fueron ampliamente

ovacionados, viajaron 24 cantantes, acompañados por el pianista Leonardo González.

Los países que participaron en el evento, desarrollado entre el 4 y 9 de octubre, fueron Venezuela, Colombia, Brasil, Ecuador, Aruba, Noruega, Perú y Chile.

VISITA DE DIRECTOR FRANCISCO RETTIG

Los coros de la Universidad tienen una intensa agenda de actividades programadas para el aniversario, entre ellas, la visita del connotado director chileno Francisco Rettig, quien el próximo 26 de

octubre dirigirá el Concierto Sinfónico Coral, a cargo del Coro Universitario y la Orquesta Juvenil, en el Teatro Regional del Maule.

Además, está programado el lanzamiento de un disco compacto que grabó el Coro de Cámara, a modo de homenaje por los 25 años de nuestra Universidad, en el que se recopila lo mejor del repertorio.

Asimismo, para este domingo 15 de octubre a las 17:00 horas está programado el “Concierto para la familia”, a cargo del Coro de Niños y la Orquesta Infantil de nuestra Universidad, también en el Teatro Regional.

Agenda

FERIA DE EMPRENDIMIENTO
Jueves 19 de octubre, 9:00 a 13:00 horas, Facultad de Ciencias Empresariales. Universidad de Talca organiza “Feria de Emprendedores”.

ANTUMAPU

Viernes 13 de octubre, a las 20:00 horas. Presentación del Ballet “Antumapu”. Teatro Regional del Maule.

SEMINARIO INTERNACIONAL
Lunes 16 de octubre, 9:00 horas, Salón Diego Portales, Campus Lircay. Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Talca organiza el Seminario Internacional “Pensando una nueva Justicia Civil”.

CONFERENCIA

Martes 17 de octubre, 12:00 horas, auditorio de la Facultad de

Ciencias de la Salud. Programa de Investigación Factores de Riesgo en Enfermedades Cardiovasculares organiza la conferencia “InterHeart, factores de riesgo de infarto del miocardio a nivel mundial”, que ofrecerá el académico Dr. Fernando Lanús Zanetti.

DERECHO DEL TRABAJO

Jueves 19 al sábado 21 de octubre. Facultad de Ciencias Jurídicas

y Sociales de la Universidad de Talca organiza las XIV Jornadas de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social.

CEREMONIA OFICIAL DE ANIVERSARIO

Jueves 26 de octubre, 19.30 horas, Ceremonia oficial de celebración del vigésimo quinto aniversario de la Universidad de Talca. El acto tendrá lugar en el

Teatro Regional del Maule.

CONSEJO EMPRESARIAL FACE

Viernes 13 de octubre, Facultad de Ciencias Empresariales convoca a empresarios de la zona para reactivar Consejo Empresarial. 13:00 horas. Casino Campus Lircay.

SEMANARIO
UNIVERSIDAD de TALCA

Representante Legal:
Juan Antonio Rock Tarud
Rector de la Universidad de Talca.

Secretario General:
Prof. Ricardo Sánchez Venegas

Dirección de Comunicaciones Corporativas:
Macarena Deney Pineda

Editor:
Edgardo A. Castro Vega

Periodistas
María Elena Arroyo
Carla Ortega Sazo
Patricia Oyarce Mena
Fotografías:
Alejandro Aravena Muñoz
Francisco Stecher Ruiz

Dirección:
2 norte 685 - Teléfono 200160-200105
Talca, Chile/ Publicación de la
Universidad de Talca/ Edición de 800
ejemplares /Correo electrónico
prensa@utalca.cl

Impresión:
Impresora La Discusión S.A. - Chillán.

CAMPUS SANTIAGO

Universidad de Talca inaugura nueva versión de postgrados

Con la clase magistral "Delitos Tributarios Contra la Industria y el Comercio", a cargo del abogado jurídico del Servicio de Impuestos Internos (SII), Manuel Navarrete, y "Globalización", bajo la responsabilidad del director comercial de Prochile, Rafael Sabat, la Universidad de Talca dio por inaugurada una nueva versión del Magíster en Administración de Empresas (MBA) en Negocios Internacionales y del Magíster en Dirección y Planificación Tributaria.

El evento se desarrolló en el auditorio del Campus Santiago de esta casa de estudios y a él asistió la directora de Planificación y Análisis Institucional, Patricia Rodríguez Cuéllar, académicos y estudiantes de ambos programas.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del director de la Escuela de Postgrado de la FACE, Patricio Sánchez, quien destacó el creciente prestigio nacional e internacional que los programas impartidos por la Universidad de Talca han evidenciado. Como muestra de lo anterior, Sánchez valoró el reciente

ranking elaborado por la Revista América Economía, que ubicó al Magíster en Administración de Empresas (MBA) en el lugar 36 en América Latina, hecho que catalogó como reflejo del trabajo serio y dedicado que la casa de estudios ha desarrollado en esta materia.

Posteriormente, fue el turno del abogado jurídico del SII, Manuel Navarrete, quien detalló pormenores del trabajo que actualmente realiza este organismo público en el combate contra la piratería y el comercio clandestino en el país.

El jurista confidenció que si bien estaban claras las actividades y áreas delictivas, como por ejemplo, producción clandestina de softwares, música y libros, en un principio fue complicado defender ante los jueces la tesis de que las actividades ilícitas deben tributar, argumento que muchos letrados no compartían, ya que al ser actividades que estaban al margen de la ley -sostienen- no pueden tributar.

Sin embargo, la modificación de la ley trajo consigo la aparición de un artículo que establece



Prof. Víctor Hugo Ruiz, Manuel Navarrete, asesor jurídico del SII, Patricio Sánchez, director de la Escuela de Postgrado de la FACE, Rafael Sabat, director comercial de Prochile y el profesor Juan Claudio López.

la sanción del comercio clandestino, elemento que ha servido al SII para perseguir la industria que actualmente lucra de la producción clandestina.

Dentro de los ejemplos más llamativos de golpes al comercio ilegal, Navarrete mencionó los decomisos del último libro de "Harry Potter" en Chile, lucha contra el comercio de taba-

co, comercialización de moluscos en veda (loco) y la persecución contra la industria del robo de cables de cobre.

Finalmente el abogado valoró la coordinación y ayuda lograda entre privados y el Estado en esta lucha, ya que ambos son igualmente perjudicados, los primeros con la competencia desleal y el país por

las millonarias sumas que los clandestinos evaden en impuestos.

Posteriormente fue el turno del director comercial de Prochile, Rafael Sabat, quien destacó la importancia que hoy en día tienen los negocios internacionales, especialmente con las múltiples posibilidades económicas que brinda la globalización.

Agregó que actualmente Chile posee vínculos comerciales con las 8 economías más importantes del mundo y que están próximos a firmarse acuerdos con nuevas naciones latinoamericanas.

Sabat afirmó que "hoy en día estamos en el mejor momento de la historia para realizar negocios", ya que -agregó- la globalización de los mercados cambió el paradigma existente y ahora son cada vez menores las trabas para exportar o importar, por lo que instó a los estudiantes presentes a que tomen las herramientas que aprenderán en los postgrados y aprovechen las ventajas del mundo globalizado.

Participan en formulación de la estrategia nacional de innovación

■ Vicerrector Académico, José Antonio Yuri fue invitado a participar en un taller sobre promoción del esfuerzo innovador en regiones, invitado por el Consejo de Innovación para la Competitividad.

El Vicerrector Académico y director del Centro de Pomáceas de la Universidad de Talca, José Antonio Yuri, participó en un taller sobre "Promoción del Esfuerzo Innovador en Regiones", invitado por el presidente del Consejo Nacional de Innovación para la Competitividad, Nicolás Eyzaguirre.

Esta actividad formó parte del proceso participativo iniciado por dicho consejo, con el objeto de emprender la formulación de la estrategia nacional

de innovación, para lo cual resolvió considerar los puntos de vista, experiencia y conocimiento de distintos actores relacionados con el tema.

Dentro de la promoción del esfuerzo innovador en regiones se incluyeron cuatro grandes aspectos vinculados con el desarrollo de capacidades regionales en innovación, especialmente en ciencia y educación superior; consorcios regionales entre centros de investigación y empresas y redes de innovación que vincu-

len a las regiones entre sí con el centro y la promoción de centros de formación técnica e institutos profesionales público - privados en regiones.

Impulsar una medida de Estado dirigida al desarrollo pleno de las regiones, como principales espacios para lograr una capacidad sostenida de crecimiento económico social del país es una de las acciones contempladas, con el fin de fortalecer el esfuerzo innovador en regiones, dentro de la agenda estratégica del Consejo, que

señala lo que deberá hacer el país para construir y fortalecer su Sistema Nacional de Innovación.

Como parte de ella se considera adoptar estrategias e instrumentos descentralizados y diferenciados de innovación en regiones y construir en éstas políticas de largo plazo para el desarrollo de ciencia, tecnología e innovación, sobre la base de estudios prospectivos de carácter sistémico territorial, con participación de sus principales actores públicos, privados y académicos.

Hay un conjunto de otras acciones propuestas, algunas de las cuales apuntan a generar incentivos para atraer, formar y retener masa crítica para la innovación en regiones, fortalecer las capacidades de la Comisión de Fomento Productivo de Ciencia y Tecnología de los Consejos Regionales, a través de recursos humanos especializados y construir indicadores regionales de innovación pertinentes a la realidad regional.

Estudiantes dictan curso de alfabetización digital para tercera edad

■ Con 11 alumnas, que asisten a la Iglesia del Carmen de Curicó, se dio inicio al primer curso de computación para este grupo etéreo, dictado por jóvenes de la carrera de Ingeniería Civil en Computación.

Desde el pasado martes 10 de octubre, por los próximos dos meses y una vez a la semana se reunirán los alumnos de la Facultad de Ingeniería, con mujeres de la tercera edad que participan en diversos talleres que ofrece una iglesia curicana con el fin de acercarlas al mundo de la computación y ayudarles a dejar el miedo a la tecnología.

Claudia Meléndez, Ariel Mardones y Daniel Pons son los alum-

nos de Ingeniería Civil en Computación que decidieron llevar a cabo este proyecto de integración con la sociedad y en especial con este grupo de personas, en el marco de la asignatura Computación y Sociedad.

La alfabetización digital es un tema que se encuentra en la palestra de lo que a tecnología se refiere, los estudiantes señalaron que realizaron este tipo de proyecto “para hacer algo diferente, ya que estar pro-



gramando es lo mismo de siempre”, esto les permite realmente acercarse a la sociedad e intervenir aportando con sus conocimientos.

Al referirse a este grupo etéreo

en particular, los estudiantes señalaron que ellos “son los que tienen menos opciones de acceder a la computación” y que esta herramienta les puede ser muy útil en su vida

cotidiana.

Además, señalaron que un primer objetivo es quitarles el miedo a la tecnología y luego enseñarles a navegar por internet, que tengan su casilla de correo electrónico y que aprendan lo básico del uso de Office, como Microsoft Word, que a “ellas les puede ser muy útil para escribir cartas o sus recetas de cocina”, señaló Daniel Pons.

El curso es organizado y dirigido por estos tres alumnos, quienes hicieron la convocatoria en los talleres de la Iglesia del Carmen en Curicó y prepararon el material que se entregó en la primera clase.

CHARLA INCLUYO TRABAJO PRACTICO

Comité paritario capacitó en control de incendios

■ Con la presencia de un experto en Prevención de Riesgos de la Mutual de Seguridad, funcionarios, administrativos y profesores del Campus Curicó, aprendieron manejar extintores.

Al medio día del pasado miércoles, en un espacio abierto detrás del gimnasio, se reunió la planta administrativa y docente del Campus Curicó de nuestra Universidad para participar de una actividad organizada por el Comité Paritario de la Facultad de Ingeniería, en la que se les enseñó qué hacer en caso de un amago de incendio.

La charla denominada “Uso y manejo de extintores” fue dictada por Rodolfo Guzmán, experto en Prevención de Riesgos de la Mutual de Seguridad, el cual enseñó la diferencia entre un amago y un incendio, además de explicar las diferencias entre los tipos de siniestros, según el combustible alimente las llamas, esto con el fin de dar una mejor solución a la emergencia.

Para fortalecer aún más la capacitación, Guzmán expuso los distintos tipos de combustibles inflamables y la mejor herramienta y método para apagar el fuego en caso de que estos se inflamen.

Por último, enfatizó en el tema del uso de los extintores, y en técnicas para reconocer si están en buen o en mal estado y cómo funcionan.

Los presentes tuvieron la oportunidad de ejercitar lo aprendido, ya que Guzmán prendió un fuego controlado en el lugar, lo que permitió que cada uno se enfrentara a la situación, la controlara y apagara el fuego.

El Comité Paritario, que vela por la seguridad laboral de los funcionarios, es presidido por el director de Escuela de Ingeniería Mecánica, Felipe Tirado, y se encuentra trabajando para reforzar su misión, cambiando la señalética del Campus y preparando jornadas de capacitación de autocuidado, para administrativos, profesores y alumnos de la Facultad de Ingeniería.

OFRECIO CONFERENCIA

Académico introdujo a alumnos en concepto de “minería de datos”

■ El docente y director de un magíster en la casa de Bello enfatizó en la importancia de la sistematización de los datos para convertirlos en información.

Una charla sobre el concepto de la “minería de datos” (*Data Mining*) y reuniones con académicos fueron las actividades que realizó el Doctor en Investigación de Operaciones, Richard Weber, quién desde 1999 es director del programa de Magíster en Ciencias de la Ingeniería, mención Gestión de Operaciones de la Universidad de Chile.

El pasado 5 de octubre, el académico dictó a los alumnos y profesores de Ingeniería una charla denominada “Minería de Datos”, como concepto aplicable a los planes de estudio tanto de pre como de postgrado.

En este sentido, explicó que los datos deben sistematizarse, porque unitariamente pueden no significar nada, sin embargo, al reunirlos apropiadamente pueden convertirse en información valiosa.

Esta es la idea de “minar”

datos y en este sentido se puede comparar con la minería, ya que se trata de pulir los datos aislados.

Además de esta charla, Weber se reunió con académicos del Departamento de Modelación y Gestión Industrial, con quienes profundizó en el tema de la “minería de datos” y dialogó acerca del proyecto de Magíster que la Facultad de Ingeniería prepara para el próximo año.

En la ocasión, el docente realizó comentarios, basados en su experiencia de varios años como Director de Magíster de la misma facultad en la Universidad de Chile y ofreció toda su cooperación para sacar adelante este proyecto.

Por su parte, el director del Departamento de Modelación y Gestión Industrial, Alfredo Candia, recaló la importancia de la visita de Weber, y la calificó como “un gran logro porque ayuda a la



Académico chileno Richard Weber, dictó charla en Campus Curicó.

compresión binaria de nuestros estudiantes, sobre la minería de datos”, y porque explicó muy bien del porqué se debe incorporar este concepto a los planes de estudio y así reforzar la materia prima que se entrega a los alumnos.

SEMINARIO BUENAS PRACTICAS AGRICOLAS

Taller agroalimentario reúne a expertos internacionales

■ Con la asistencia de la subsecretaria de Agricultura, María Cecilia Leiva, la Facultad de Ciencias Agrarias inauguró esta jornada, que entre sus invitados cuenta con representantes de la FAO, y que está abocada a debatir acerca de las exigencias que imponen los mercados.

La Facultad de Ciencias Agrarias de nuestra Universidad inauguró el taller regional "Buenas prácticas agrícolas (BPA) para la agricultura familiar de los países del MERCOSUR ampliado", que reúne en torno a un debate que se extenderá a este viernes a expertos en la materia.

En la ceremonia inaugural, la decana Gilda Carrasco señaló que la universidad observa el tema de las BPA como un asunto transversal a la producción agrícola y a los agronegocios, y que "se ha trabajado con estudiantes y extensión, en especial en el Departamento de Economía Agraria", incorporándolo incluso a memorias de título de los estudiantes.

En este sentido, apuntó a la relevancia del taller y a la importancia que tiene el hecho de que se desarrolle en la Universidad.

Asimismo, la decana expresó el compromiso de la Facultad con las políticas de Gobierno de convertir al país en una potencia agroalimentaria, desde el punto de vista de la formación de capital humano y desarrollo de la investigación.

En esta línea, la subsecretaria



Instantes en que interviene José Graziano, director para América Latina y el Caribe de la FAO. En la testera, la subsecretaria de Agricultura, Cecilia Leiva; la decana Gilda Carrasco y el Rector Juan Antonio Rock.

de Agricultura, María Cecilia Leiva recalcó que en la política del Ministerio se contempla "el desarrollo de diferentes atributos de calidad, como la consolidación del sistema para el reconocimiento para las denominaciones de origen de productos silvoagropecuarios, la implementación de certificación de productos orgánicos, y el diseño de un sello de productos campesinos".

Por ello, explicó, la política agroalimentaria y forestal de Chile atribuye gran relevancia a la temática de las buenas prácticas agrícolas

las y a los instrumentos que permiten que estas prácticas, de manera de "hacer de Chile una potencia agroalimentaria, con inclusividad, lo que constituye el nuevo paradigma de desarrollo del sector agropecuario chileno".

Previo al trabajo en comisiones, intervino además el director para América Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), José Graziano, quien en el marco del concepto de las BPA, abogó porque la Región alcance sus propios estándares de

seguridad laboral y de buenas prácticas agrícolas.

"Estamos muy preocupados porque los estándares que nos imponen desde afuera están basados en reglas dictadas por mercados de Inglaterra Francia y Alemania, no consideran estos elementos centrales que son la calidad del trabajo que se emplea para producir, que sólo considera al medioambiente, como si el medioambiente no incluyera al hombre, a los niños que trabajan".

Graziano puso el acento en la definición de las BPA como la fórmula para "hacer las cosas bien y dar garantías de ello".

El seminario taller se extenderá hasta este viernes, cuando los participantes provenientes de los diversos países del cono sur expongan las conclusiones tras tres días de intenso trabajo.

MINISTRO ROJAS ASISTE A TALLER AGROALIMENTARIO

El ministro de Agricultura, Álvaro Rojas, fue la figura central en el Taller Agroalimentario desarrollado el pasado 6 de octubre, que re-

unió a representantes del agro de las regiones del Maule y O'Higgins.

La actividad persiguió dilucidar cuáles son las competencias que exigen los mercados en cuanto a la formación de los profesionales del área para que Chile se encamine a convertirse en potencia agroalimentaria.

Entre las conclusiones del trabajo en comisiones se cuenta la necesidad del dominio de idiomas, fortalecimiento de la imagen país, la visión empresarial y de negocios de los profesionales del sector silvoagropecuario, mirada que debe estar bien conectada con el avance tecnológico, entre otros planteamientos.

Al concluir la actividad, el ministro Rojas señaló que es preciso generar una agenda y establecer claramente cuáles son las necesidades y sugerencias del sector privado para adaptarse a los desafíos de la agricultura.

Al despedir a los asistentes, señaló además, que es necesario que el Gobierno haga una introspección y una reflexión que apunte a cómo servir mejor al desafío de convertir a Chile en potencia agroalimentaria.

Universidad de Talca es anfitriona en Santiago de las Décimas Jornadas del Programa Hidrológico Internacional

Crear una visión de futuro sustentable para Chile buscan las X Jornadas de Trabajo 2006 del Comité Chileno para el Programa Hidrológico Internacional (CONAPHI) de UNESCO, que se realizarán el 26 y 27 de octubre, en Santiago, organizadas por el Centro Internacional del Agua para Zonas Áridas y Semiáridas de América Latina y el Caribe (CAZALAC), con apoyo de la Universidad de Talca y la Dirección General de Aguas.

Esta actividad tendrá lugar en la Sede Santiago de la Universidad de Talca y en ella participarán destacados investigadores, autoridades políticas, parlamentarios y representantes del sector privado.

El Centro Internacional del Agua para Zonas Áridas y Semiáridas avala la realización de las X Jornadas proporcionando un informe que indica, a través de mapas detallados, la situación de aridez que posee el continente y específicamente Chile. Este instrumento servirá a las autoridades en la planificación de políticas gubernamentales que permitan adelantarse a los posibles conflictos de escasez de agua y adoptar las medidas apropiadas.

Roberto Pizarro, académico de la Universidad de Talca y presidente de la Comisión Científica del CONAPHI, manifestó que los objetivos de las jornadas apuntan

a incrementar en el mundo científico y en la comunidad nacional, el nivel de conciencia acerca de la importancia del agua para el desarrollo de las zonas áridas y semiáridas del país y, al mismo tiempo, proponer estrategias innovadoras para una mejor gestión del agua en zonas áridas y semiáridas.

Como parte del programa de las X Jornadas, se entregará el premio CONAPHI, en reconocimiento al compromiso al medio ambiente y los recursos hídricos, a un medio de comunicación, un científico y un político destacado.

En cuanto a la estructura del programa, se contempla la reali-

zación de cinco paneles sobre los temas "La agricultura en zonas áridas: innovaciones para un uso óptimo del agua"; "La experiencia de la minería en Chile: alcanzando nuevos desafíos en el uso del agua"; "Las sanitarias y la sustentabilidad del recurso hídrico frente a futuras demandas de agua de la población"; "El crecimiento económico y los recursos hídricos en Chile: ¿adversarios frente a la conservación ambiental o aliados para fomentar un futuro sustentable?"; "Investigación e innovación tecnológica: el impulso científico para revertir la escasez" y "Elementos claves para una gestión integra-

da del agua en zonas áridas y semiáridas".

Cada uno de estos paneles contará con la participación de distintos actores relacionados con los temas específicos. Entre los parlamentarios, intervendrán los senadores Jorge Pizarro, Evelyn Matthei, Ricardo Núñez y Hernán Larraín; entre las autoridades políticas, el Ministro de Obras Públicas, Eduardo Bitrán, y entre los privados, el director adjunto del proyecto Pascua Lama, José Antonio Urrutia.

Los interesados en requerir más antecedentes pueden obtenerla en la siguiente dirección: www.phi.cl

SEMINARIO INTERNACIONAL SERA INAUGURADO EL PROXIMO LUNES

Analizarán las perspectivas de cambio en la Justicia civil chilena

■ Más de un centenar de personas, entre profesores, abogados y estudiantes de Derecho se reunirán en el salón "Diego Portales".

Expertos nacionales y extranjeros analizarán las perspectivas del cambio en la Justicia civil chilena, en un encuentro que se desarrollará en la Universidad de Talca, el lunes 16 de octubre, desde las 9:00 horas.

El seminario denominado "Pensando una nueva justicia civil", tendrá lugar en el salón "Diego Portales", tiene por propósito analizar las distintas posibilidades de reforma del sistema procesal civil nacional, para lo cual intervendrán especialistas extranjeros y nacionales, que aportarán su conocimiento y experiencias en la materia.

El profesor Dr. Diego Palomo Vélez, coordinador del Seminario Internacional que organiza el Departamento de Derecho Público de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Talca, indicó que uno de los principales males que afectan a nuestra justicia civil se relacionan con la lentitud de la respuesta jurisdiccional y la falta de participación directa de los jueces en el desarrollo del proceso, consecuencias propias del carácter profundamente escrito de nuestro modelo. Por ello, a su juicio, uno de

los más importantes desafíos de la reforma procesal civil debe estar en estructurar un modelo que permita a los tribunales desarrollar su trabajo con mayores grados de racionalidad y celeridad que las actuales.

Precisó que es necesario analizar seriamente y sin caer en modas extremas- las posibilidades y requerimientos de la introducción de la oralidad, la concentración procesal y la inmediación judicial real y efectiva en los procesos civiles declarativos. Aunque se han dado algunos pasos hacia una modernización de los procesos civiles falta aún afrontar la tarea más ambiciosa: la elaboración de un nuevo CPC, de una nueva normativa general de los procesos civiles.

En este punto, subrayó que al señalar estos requerimientos de nuestra Justicia civil se está considerando no sólo los cambios que deben venir introducidos en el modelo declarativo sino también aquellos que deben realizarse en el modelo de ejecución, en el proceso ejecutivo, como no puede ser de otro modo si se toman en cuenta los datos que ofrecen las estadísticas



Prof. Diego Palomo, coordinador del Seminario Internacional "Pensando una nueva justicia civil".

sobre la incidencia de este tipo de procesos en la carga de trabajo de nuestros tribunales.

El modelo procesal civil chileno se encuentra completamente desfasado con los tiempos y necesidades actuales y, por lo mismo, debe ser reemplazado por una reforma que destaque en su carácter modernizador y que a la vez de asumir una necesaria tarea de simplificación procedimental, apueste por abrir paso con decisión a una respuesta jurisdiccional más cercana en el tiempo a la petición de tutela, además de una estructura procesal más razo-

nable y útil a los fines que persigue el proceso.

A juicio de Palomo, no bastará con la reforma procedimental. Será necesaria la concurrencia de esfuerzo entre las cualidades del producto que arroje la reforma estrictamente procedimental y el aporte de una reforma orgánica que se haga cargo de la adecuada dotación a la nueva estructura de los recursos humanos y materiales que sean necesarios para que ésta pueda mostrar todos sus atributos y cumplir con las expectativas creadas.

La cita contará con la destacada participación extranjera del académico Jaime Vegas Torres de la Universidad "Rey Juan Carlos" de Madrid, y del profesor Adrián Simons Pino, académico de Derecho Procesal Civil de la Universidad de Lima, Perú.

El seminario está patrocinado por la Corte Apelaciones de Talca, el Colegio de Abogados de la capital maquina, la Editorial Jurídica de Chile, además de la Dirección de Programas de Investigación de la Universidad, la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la casa

de estudios, la Secretaría Regional Ministerial (Seremi) de Justicia y el Estudio Jurídico Baltierra, Quezada y Cía.

El profesor Palomo informó que a la cita han comprometido su asistencia cerca de 140 personas, entre profesores, abogados, estudiantes e invitados.

Entre las distintas temáticas que se abordarán se cuentan aspectos fundamentales de la reforma procesal civil efectuada en España (adelantada legislación que está sirviendo de referencia en los trabajos preliminares ligados a nuestra reforma), la legislación procesal civil del Perú, además, desde luego, de las bases y criterios fundamentales que debiera seguir la modificación al sistema chileno.

La cita será inaugurada a las 9:00 horas en el Campus Lircay y contempla una intervención de apertura por parte de la Dra. Irene Rojas Miño, decana de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, del presidente de la Corte de Apelaciones de Talca, Hernán González García, y de Ricardo Murga Cornejo, presidente del Colegio de Abogados de Talca.

Ciencias Jurídicas firmó compromiso de desempeño

La decana de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Talca, Irene Rojas, firmó junto al rector Juan Antonio Rock el compromiso de desempeño para este segundo semestre de 2006, en una ceremonia que se celebró en el auditorio de esta unidad académica.

Según la decana Rojas, este compromiso se inserta en la planificación estratégica definida para cuatro próximos años de esa Facultad, a partir de 2006.

"Nosotros en esta tarea de la definición de la planificación estratégica nos hemos reunido en unas productivas jornadas de trabajo y llegamos a grandes acuerdos y a grandes desafíos, que



La decana Dra. Irene Rojas Miño firma el compromiso de desempeño junto al rector Juan Antonio Rock.

tienen a toda esta Facultad entusiasmadísimos", explicó.

La docente señaló que la Facultad tiene grandes ambiciones en términos académicos, pues "sabemos que tenemos una planta de profesores muy buena, insertos en una universidad muy

dinámica, contamos con el apoyo de nuestras autoridades, tenemos muchas cosas que queremos hacer y llevar el nombre de esta Universidad y de esta Facultad como una unidad académica de prestigio, tanto a nivel nacional e internacional".

Comienza Taller de apreciación cinematográfica

Todos los miércoles a las 19:00 horas y hasta el próximo 12 de diciembre, el Departamento de Extensión y Centros Culturales, con el apoyo de la Ilustre Municipalidad de Talca, han organizado un taller de apreciación cinematográfica, a la que el público podrá acceder gratuitamente.

Bajo la modalidad de clases expositivas apoyadas por imágenes de los principales hitos de la historia cinematográfica, el taller tratará sobre aquellos elementos que componen el lenguaje audiovisual, poniendo principal énfasis en la puesta en cámara, guión, fotografía, montaje y producción.

Marco Díaz, realizador audiovisualista será el encargado de dictar los distintos módulos del ciclo, y según indicó tiene por objetivo que los participantes conozcan comprendan e interpreten los elementos que articulan toda producción audiovisual, desde un film, hasta un video clip.

Los interesados en participar pueden contactarse con María Emilia Murgas, al correo electrónico: emurgas@utalca.cl

Cumbre de ex alumnos en Campus Lircay

■ La primera cita masiva se realizará el sábado 28 de octubre y se enmarca en las actividades de aniversario de esta casa de estudios superiores.

El primer encuentro masivo de ex alumnos de la Universidad de Talca tendrá lugar el sábado 28 de octubre próximo, cita a la que asistirán cientos de egresados, y que ha sido programada en el marco de las actividades de celebración del 25° aniversario de esta casa de estudios superiores.

La vicerrectora de Desarrollo Estudiantil, Paulina Royo, indicó que este encuentro se realiza con el fin de fortalecer el sentido de pertenencia de los ex alumnos de la Universidad. "Por el gran significado que tienen sus egresados y por el esfuerzo que realizan, día a día, por prestigiar el nombre de su Universidad de Talca, nuestra

Casa de Estudios superiores conmemorará su 25° aniversario con sus ex alumnos, realizando el Primer Encuentro general de ex alumnos. Es nuestro deseo fortalecer el sentido de pertenencia de los ex alumnos de la Universidad y renovar lazos y vínculos con quienes han sido parte importante de nuestra historia institucional", aseguró.

Según informó, el programa contempla su inicio a las 12:00 horas, en una carpa habilitada en un sector colindante al Casino, en el Campus Lircay. A esta cita han sido convocados egresados de todas las carreras y promociones que ha tenido nuestra institución



en sus 25 años de historia.

La autoridad universitaria indicó que el encuentro-organizado por la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil, a través de la Dirección de Vinculación con Egresados-

contempla la realización de una ceremonia de aproximadamente una hora de duración, en la que intervendrán los máximos directivos universitarios, presididos por el rector Juan Antonio Rock, oportunidad en la cual se premiará a un ex alumno destacado y a los primeros egresados de cada carrera. Posteriormente, se llevará a cabo un cóctel y un almuerzo, que se prolongará hasta alrededor de las 17:00 horas.

Paulina Royo indicó que los

interesados en asistir al evento deberán inscribirse en el Portal de Ex Alumnos <http://exalumnos.otalca.cl>, cancelando para ello una adhesión. Precisó que se han dispuesto medios electrónicos de pago a través de tarjeta de crédito, directamente en la Web, o mediante una transferencia o depósito bancario. Para aquellos ex alumnos que deseen hacer el pago de manera personal, podrán hacerlo en las cajas de la Universidad de Talca.

La autoridad indicó que las consultas relativas al encuentro de ex alumnos, se podrán realizar al mail exalumnos@otalca.cl o al teléfono 71-201506.

"Los invitamos muy sinceramente a sumarse a esta iniciativa. Es significativo para la Universidad de Talca incorporar, de una manera activa, a quienes se formaron y vivieron sus primeros años de desarrollo profesional en nuestra institución", manifestó.

EX ALUMNOS APLAUDIERON CURSO

Diplomado en Riego Tecnificado concluyó exitosamente

■ El curso dictado por el CITRA contó con la plena aprobación de sus egresados, quienes coincidieron en valorar los contenidos recibidos y en destacar la aplicabilidad que éstos tienen en su desempeño profesional.

Con 18 alumnos egresados concluyó el Diplomado en Riego Tecnificado que dictó entre el primero y segundo semestre de este año, la Facultad de Agronomía a través del Centro de Investigación y Transferencia en Riego y Agroclimatología (CITRA), en su segunda versión.

El curso está orientado a profesionales y técnicos que se desempeñan en el sector agrícola, interesados en mejorar competencias en ámbitos como la hidráulica aplicada al riego tecnificado; relaciones suelo-agua-planta y programación del riego; métodos de riego presurizado; Ley de Fomento al Riego, además de conocer los avances de la investigación la materia y la denominada agricultura de precisión.

Los alumnos diplomados aplaudieron la calidad del curso que comenzaron a finales de junio y coincidieron en el valor de la formación que recibieron y que cumplió con las expectativas que se tenían.

Claudia Pizarro, quien es ingeniero civil industrial y trabaja en una empresa llamada Improve Ltda. en Osorno, quedó muy satisfecha con las temáticas que se abordaron y con los docentes que dictaron las clases.

A su juicio, los contenidos recibidos "los estoy aplicando a diario, puesto que diseño habitualmente sistemas de riego tecnificado" y agregó que le sirvieron para actualizar sus conocimientos y enriquecerlos con nuevas temáticas.

Por su parte, Enrique Pérez, quien trabaja como agrónomo en el Programa de Desarrollo Local (Prodesal) del Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) en Licantén, cree que el curso es un acierto, en el sentido de que cumple con las necesidades y desafíos que tienen los profesionales del agro respecto al regadío, tomando en cuenta la meta del actual gobierno de posicionar a Chile como una potencia agroalimentaria.

A su juicio, "los mercados en el extranjero además de calidad exigen una capacidad de entrega, por lo que hay que incorporar

nuevos suelos bajo riego permanente para cumplir con las exigencias del mercado y es aquí donde pienso que aparecerá la demanda de profesionales que sepan de diseño y control de las nuevas tecnologías en la aplicación del agua en nuestros campos".

En cuanto a las aplicaciones de los contenidos recibidos en el diplomado, algunos alumnos coincidieron en que esperan desarrollar proyectos, asesorías o consultorías en que se apliquen las técnicas aprendidas, como Gabriel Rubio, quien es jefe técnico de Procesal en Peralillo, Sexta Región, y Marcos Subiabre, ingeniero civil de la Dirección de Obras Hidráulicas de la Región de Magallanes.

Además de mostrarse satisfechos con el curso, los alumnos -de profesión agrónomos, técnicos agrícolas, ingenieros civiles y técnicos forestales, entre otros- concordaron en expresar una muy buena impresión de la oferta de cursos de la Universidad de Talca.

Encuentro de Ingeniería Forestal

Como parte de las actividades de celebración de los 25 años de la Universidad, la Facultad de Ciencias Forestales ha programado la realización del VI Encuentro de Ex Alumnos de Ingeniería Forestal que se llevará a cabo el 28 de octubre. El programa contempla una recepción por parte de las autoridades de la Facultad, previsto para las 11:00 horas, en el auditorio "Humberto Becerra". Media hora más tarde, los participantes se trasladarán hasta las dependencias de los centros tecnológicos y proyectos de la Facultad. Tras participar en el encuentro institucional se trasladarán hasta el Club de Campo Las Araucarias.

Los interesados tendrán la posibilidad de inscribirse hasta las 18:00 horas del viernes 20 de octubre.

Instituto de Química participará en encuentro en Iquique

El Instituto de Química de Recursos Naturales de nuestra Universidad formará parte del Comité Científico del VIII Encuentro de Química Analítica y Ambiental, que se desarrollará entre el 16 y 20 de octubre en Iquique.

En la cita, el profesor Jaime Tapia presentará las dos publicaciones ISI, una de las cuales es parte de la tesis de grado de la alumna de la carrera de Tecnología Médica Evelyn Durán Pérez y ambas pertenecen al proyecto FONDECYT "Análisis integrado del borde costero de la IX Región, propuestas y criterios para la planificación ecológica de sus humedales", investigación conjunta con las universidades Católica de Temuco y Austral de Chile.

La Sociedad Chilena de Química escogió para este año a la Universidad Arturo Prat para coordinar el encuentro, en el que además se presentará una alumna del programa de doctorado del Instituto de Química, con dos ponencias de su autoría.

POSITIVO BALANCE

Más de 30 mil personas visitaron la Feria del Libro

■ La organización del evento celebró el éxito del evento literario más grande de la Región del Maule, al que asistieron unas cinco mil personas diariamente para encontrarse con la lectura y disfrutar del teatro, poesía, danza, cine y tertulias.

Como un éxito total fue calificada por la organización la XIII edición de la Feria del Libro de Talca y la Región del Maule, que en esta versión recibió a más de 30.000 personas durante los seis días que permaneció abierta al público entre el 4 y el 9 de octubre.

La directora de Extensión Aca-

démica y Cultural de la nuestra Universidad, María Teresa Guerra, manifestó su satisfacción por la alta asistencia que registró el evento y por la calidad de las actividades que se realizaron.

En esta ocasión, la feria estuvo dedicada a los ganadores chilenos del Premio de Literatura “Mi-

guel de Cervantes”, Jorge Edwards (1999) y Gonzalo Rojas (2003), y en homenaje a José Donoso y al argentino Jorge Luis Borges, a 10 y 20 años de sus fallecimientos, respectivamente.

Entre las actividades programadas, destacó la presencia José Miguel Varas, galardonado recientemente con el Premio Nacional de Literatura, quien lanzó su libro “El seductor” ante la presencia del público talquino, además de los escritores Matías Rafide, Naím Nomes, y los académicos Grinor Rojo, Javier Pinedo y Federico Schopf, quienes dialogaron con el público asistente.

“La Feria del Libro de Talca y la Región del Maule unió las actividades literarias a la música, el cine y el teatro”, afirmó María Teresa Guerra.

Cerca de 30 mil personas asistieron a la Feria del Libro de Talca y la Región del Maule.



Los Premios Nacionales José Miguel Varas y Guillermo Blanco participaron en esta cita cultural.



El teatro estuvo presente en la feria con interesantes obras.

Claudio di Girólamo inauguró mural en Universidad de Talca

■ En un breve acto, el artista plástico de origen italiano oficializó la entrega de su obra denominada “Chile”, que hace un recorrido por el paisaje, la cultura y los personajes de la historia de nuestro país.

Pese a la interrupción que sufrió la ceremonia por un repentino corte de energía eléctrica, la cesión del mural “Chile”, de Claudio di Girólamo, a la Universidad de Talca fue oficializada a través de la firma del acta inaugural entre el autor y el rector Juan Antonio Rock.

El trabajo, que cubre unos 70 metros cuadrados, hace un recorrido por los paisajes de Chile de norte a sur, por las etnias desde la cultura Chinchorro hasta la Selknam y retrata a los personajes “constructores” de nuestro país, como explicó el autor.

Al tomar la palabra, Di Girólamo evocó su infancia en Italia, agradeció la oportunidad de “seguir con mi camino” y recordó que la idea de crear este mural surgió como iniciativa del ex rec-

tor Alvaro Rojas Marín, hace más de un año, con motivo del 25° aniversario de la Universidad.

Además, recalcó la noción del diálogo en relación con este tipo de manifestaciones artísticas y señaló que para observar un mural como “Chile” es preciso detenerse con paciencia para comprenderlo, pues se intentó crear algo “contudente”.

En este sentido, apuntó a la crítica que hoy se hace a los jóvenes y su supuesta desidia frente a este tipo de obras y señaló que “somos muy ignorantes, porque ellos no están ahí, donde nosotros queremos que estén, pero están en otra parte, creando los nuevos valores”, y agregó que “es mentira que son light, es mentira que quieren el dinero o la situación social”.

El artista hizo referencia, además, a los personajes que pintó entre los que aparecen los conquistadores, los araucanos, Bernardo O’Higgins, Pablo Neruda, Gabriela Mistral, Violeta Parra, San Alberto Hurtado, Clotario Blest, entre otros- señaló que a su juicio, debió figurar la Presidenta Michelle Bachelet, como figura histórica por su calidad de primera mujer Jefa de Gobierno.

En la ocasión, intervino además, el académico del Instituto de Estudios Humanísticos “Juan Ignacio Molina”, Pedro Zamorano, quien invitó a reflexionar acerca del discurso que llevan implícito los murales, pues no conforman un objeto de mera contemplación estética, sino que llevan una carga temática.

“Este mural constituye una

“Soñando a Coppelia”

En el marco de las actividades de celebración de los 25 años de la Universidad de Talca, el Ballet Nacional de Chile (Banch) presentó la obra “Soñando a Coppelia”, actividad a la que asistieron cerca de mil personas y que tuvo lugar en el Teatro Regional del Maule.

El montaje correspondió a una versión actualizada del clásico ballet.

En la oportunidad, el elenco que dirige el coreógrafo de origen francés Gigi Caciuleanu dedicó la presentación a la memoria del Patricio Bunster, destacado bailarín, coreógrafo y actor chileno, fallecido en fecha reciente.



obra patrimonial de significación. Muchos años de significación histórica y cultural. Muchos íconos de nuestra cultura local, una gran cantidad de horas de trabajo de Claudio, (su hijo) Roberto, y

seguramente otros miembros de la familia en algún oportunidad. Mucha inspiración, mucho talento mucha constancia, un canto plástico que habla de nosotros”, añadió.